



Ressources chrétiennes

J'APPARTIENS À JÉSUS-CHRIST – LEÇON 2

LES CONFESSIONS DE FOI

1. Un aperçu

Au cours des siècles, l'Église chrétienne a résumé et défendu la doctrine des Écritures dans ses confessions ou credo. Cette leçon a pour but de se familiariser avec les confessions reconnues et utilisées par les Églises réformées.

2. Qu'est-ce qu'une confession de foi?

Un credo, un symbole ou une confession de foi est un résumé de ce que croit l'Église en accord avec la Parole de Dieu. Une confession de foi n'est pas destinée à ajouter aux Écritures, mais ne sert qu'à résumer le contenu des Écritures et ne peut donc jamais prendre la place de la Bible. Une confession de foi est un document humain qui est par conséquent sujet à l'erreur. Elle peut être corrigée en faisant appel à l'Écriture et par un commun accord des Églises. Nous acceptons les Confessions réformées comme étant une interprétation fidèle des Écritures.

3. Pourquoi avoir une confession de foi?

a. *Réponse à la Parole de Dieu* : Par sa confession de foi, l'Église répond à la Parole de Dieu; elle répond avec foi aux promesses de l'Alliance.

b. *Expression de la vérité* : La confession de foi résume l'essentiel de la révélation biblique. C'est un effort de synthèse (exposé systématique) pour nous aider à mieux assimiler ce que nous croyons. Il n'y a pas d'opposition entre la foi et l'intelligence. Le verset « Je sais en qui j'ai cru » (2 Tim. 1:12). implique que je sais ce que je crois.

c. *Promotion de la vérité* : La confession de foi permet d'éduquer les membres de l'Église, jeunes et adultes, de manière responsable. Elle a pour but de préserver et promouvoir le véritable héritage de la foi chrétienne. Elle est aussi un témoignage collectif de notre foi dans le monde et parmi ceux qui nous entourent.

d. *Défense contre l'hérésie* : Les confessions de foi sont apparues dans des circonstances où il devenait nécessaire de maintenir la vraie doctrine du salut et de réfuter les hérésies. Il faut éprouver les esprits, car l'Ennemi est toujours à l'œuvre avec son arme favorite, le mensonge. En tant que membres de l'Église du Christ, nous ne pouvons pas être indifférents aux faux enseignements. Nous sommes appelés à défendre et préserver la vérité, à combattre l'hérésie, l'incrédulité et la fausse doctrine, même si aujourd'hui la tendance est plutôt à la mollesse. L'Église du Seigneur est la maison de Dieu, « la colonne et l'appui de la vérité » (1 Tim. 3:15).

e. *Unité de l'Église* : La confession de foi nous rattache aux générations passées et nous unit à ceux qui veulent servir le Seigneur aujourd'hui. (Symbole veut dire signe de reconnaissance). La confession exprime ce qui constitue l'unité de l'Église. Elle permet à l'Église d'être gardée dans l'unité de la foi et de rechercher cette unité avec les autres croyants et les Églises fidèles dans le monde. L'Église du Christ doit éviter de s'unir à d'autres qui ne confessent pas la même foi. Laisser les membres croire ce qu'ils veulent nous éloigne de l'unité de l'Église.

f. *Louange au Seigneur* : La confession de foi est pour la gloire de Dieu; elle est présentée comme sacrifice de louange (Héb. 13:15). « Orthodoxie » signifie droite doctrine, mais aussi droite louange. La confession peut être et doit être très belle (1 Tim. 6:12). Elle est le reflet de la vérité qui rayonne de Dieu. Nous confessons le Seigneur en rayonnant de sa gloire.

4. Les confessions de foi reconnues

Les Églises réformées ont adopté officiellement un certain nombre de confessions de foi comme résumés fidèles de la vérité. Nous pouvons distinguer :

a. *Les Symboles œcuméniques* : Ils datent des premiers siècles après J.-C., alors que toutes les Églises étaient encore unies dans des conciles internationaux ou œcuméniques.

b. *Les Confessions réformées* : Elles datent du temps de la grande Réforme du seizième siècle. Il est important de remarquer que les Confessions réformées sont fondamentalement une défense et une explication des Symboles œcuméniques, de sorte que l'unité avec l'Église ancienne est clairement démontrée.

5. Les Symboles œcuméniques

a. *Le Symbole de Nicée* : Ce symbole est une formulation précise de la foi chrétienne telle que défendue aux Conciles de Nicée (325) et de Constantinople (381) contre les enseignements d'Arius. Il s'agit en particulier d'une défense de la Trinité et de la divinité de Jésus-Christ.

b. *Le Symbole des apôtres* : Ce symbole, appelé ainsi parce qu'il contient un bref résumé des enseignements des apôtres, fut écrit environ au quatrième siècle.

c. *Le Symbole dit d'Athanase* : Ce symbole, nommé incorrectement (puisqu'il est très douteux qu'Athanase en soit l'auteur), est connu depuis le sixième siècle. Il s'agit d'une défense plus approfondie de la Trinité et des « deux natures » du Seigneur.

6. Les Confessions de foi réformées

a. *La Confession de La Rochelle (ou Gallicana)* : Elle fut écrite en 1559 par Jean Calvin, le réformateur de Genève, et ratifiée en 1571 par le Synode national des Églises réformées de France tenu à La Rochelle. Elle permit d'unir et de solidifier le témoignage des réformés persécutés en France.

b. *La Confession des Pays-Bas (ou Belgica)* : Elle fut écrite en 1561 par Guy de Brès, pasteur des Églises réformées aux Pays-Bas (regroupant les territoires actuels des Pays-Bas, de la Belgique et du nord de la France), dans le but d'expliquer la foi réformée au roi espagnol Philippe II, en vue de mettre fin aux terribles persécutions religieuses. Cette confession devint le credo officiel des Églises réformées aux Pays-Bas à leur premier Synode en 1571 (Embsen) et fut maintenue au Synode de Dordrecht (1618-1619).

c. *Le Catéchisme de Heidelberg* : Il fut écrit à la demande de l'Électeur Frédéric III, dirigeant du Palatinat, la plus importante province allemande de son époque. Frédéric III fit appel à Zacharias Ursinus, âgé de 28 ans, professeur de théologie à l'Université de Heidelberg, et à Caspar Olevianus, 26 ans, prédicateur à la cour de Frédéric. Il leur demanda de préparer un manuel réformé qui servirait de guide aux pasteurs et enseignants pour l'instruction catéchétique de la jeunesse. Après avoir reçu l'aide de la Faculté de théologie, l'Électeur en approuva le texte. Le Catéchisme fut adopté par un Synode à Heidelberg et imprimé en allemand le 19 janvier 1563. Durant la même année, on publia une 2^e et une 3^e édition, avec de petites additions, ainsi qu'une traduction latine. Le Catéchisme fut ensuite divisé en 52 « dimanches », afin que chaque dimanche de l'année une portion soit utilisée dans les Églises pour l'enseignement et pour servir de guide à la prédication. Le Catéchisme de Heidelberg a par la suite été traduit en plusieurs langues. Parmi les nombreux catéchismes écrits au temps de la Réforme, il est devenu le plus influent et le plus généralement accepté.

d. *Les Canons de Dordrecht* : Ce document est également connu comme étant « les cinq articles contre les remontrants » ou « arminiens ». Il fut adopté au Synode national néerlandais de Dordrecht en 1618-1619 dans le but de rejeter l'enseignement de l'arminianisme. Les Églises réformées de plusieurs pays d'Europe y furent représentées (sauf les Églises réformées en France, à cause des persécutions qu'elles subissaient). L'année suivante, ce document fut accepté par le Synode national des Églises réformées de France.

e. *Les textes de Westminster* : Ils incluent une confession de foi, un grand et un petit catéchismes. Ils furent rédigés à Londres, entre 1643 et 1649, dans le but de rapprocher l'Église d'Angleterre de l'Église d'Écosse et des autres Églises réformées d'Europe.

Il existe plusieurs autres confessions de foi qui nous proviennent du temps de la Réforme et qui sont reconnues par les Églises réformées, bien que pas toutes adoptées ou employées par elles. Mentionnons en particulier les Confessions helvétiques de 1536 et de 1566, le Catéchisme de Genève de 1542 et la Confession écossaise de 1560.

7. Les confessions de foi acceptées par les Églises réformées

La Confession de La Rochelle est la confession de foi des Églises réformées en France. Le Catéchisme de Heidelberg, la Confession des Pays-Bas et les Canons de Dordrecht sont en usage dans les Églises réformées d'origine néerlandaise à travers le monde et dans les Églises réformées en Afrique. Les textes de Westminster sont reconnus par les Églises presbytériennes répandues dans le monde. La Seconde Confession helvétique est utilisée par les Églises réformées en Suisse, en Hongrie et en Roumanie. Le Catéchisme de Heidelberg et la Confession de Westminster sont les confessions des Églises réformées au Québec.

8. Erreurs et controverses

Le confessionnalisme : Accorde autant ou plus d'importance aux confessions de foi qu'à la Bible, ce qui enlève à la Bible son autorité ultime.

Le biblicisme : Reconnaît l'autorité ultime de la Bible, mais rejette la place et l'utilité des confessions de foi. On prétend suivre seulement la Bible en ignorant les confessions historiques de l'Église, ce qui ouvre la porte aux anciennes hérésies et ce qui oblige chaque nouvelle génération à « réinventer la roue ».

9. Quelques lectures

Matt. 16:15-16	La confession de Pierre
Ac. 8:36-38	La confession de l'eunuque éthiopien
Rom. 6:17	L'obéissance à un modèle doctrinal
1 Cor. 15:3-7	Un résumé de la doctrine chrétienne
Éph. 4:1-6	L'unité de la foi
Phil. 2:6-11	Un résumé de la doctrine chrétienne
Col. 2:6-7	S'affermir dans la foi d'après les instructions données
1 Tim. 3:16	Un résumé de la doctrine chrétienne
Héb. 3:1; 4:14	Garder fermement le contenu de notre confession
1 Pi. 3:18,22	Un résumé de la doctrine chrétienne
Jude 3	Le contenu de la foi transmis une fois pour toutes

10. Mémorisation

1 Timothée 3:15 : « *Tu sauras ainsi comment il faut se conduire dans la maison de Dieu, qui est l'Église du Dieu vivant, la colonne et l'appui de la vérité.* »

QUESTIONS

1. Qu'est-ce qu'un credo ou une confession de foi? _____

2. Pourquoi les confessions de foi sont-elles nécessaires? _____

3. Quelle est l'autorité d'une confession de foi dans l'Église? _____

Quelle est la limite de toute confession? _____

4. Qu'est-ce que le « confessionnalisme »? _____

5. Qu'est-ce que le « biblicisme »? _____

6. Pourquoi parlons-nous de Symboles « œcuméniques » et de Confessions « réformées »?

7. Quelles sont les principales confessions reconnues par les Églises réformées? _____

8. De quelle façon nos Symboles et Confessions portent-ils la marque de l'époque à laquelle ils ont été écrits? _____

Cela porte-t-il atteinte à leur valeur actuelle? Expliquez. _____

9. Étudiez l'histoire du Catéchisme de Heidelberg, puis répondez aux questions suivantes :
Qui l'a écrit? _____
En quelle année? _____
À la demande de qui? _____
Sur quel territoire ce dernier a-t-il régné? _____
Comment s'appelait la capitale? _____
Dans quel pays cette ville est-elle située aujourd'hui? _____
Pourquoi le Catéchisme a-t-il été écrit? _____

10. Quelle est l'utilité d'utiliser un catéchisme ? _____

Paulin Bédard, pasteur

J'appartiens à Jésus-Christ, Étude du Catéchisme de Heidelberg, volume 1, leçon 2. Copyright © 2016. Utilisé avec permission. Les notes de cours du pasteur Peter Feenstra et les questions des manuels d'étude *I Belong* (Premier Printing, 1988) du pasteur James Visscher ont été utiles à la préparation de cette étude.

www.ressourceschretiennes.com